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要闻 平湖版

■记者 黄雨欣

■记者 陶佳敏

本报讯 “陆阿婆好，我是
护理员小马，今天我来给您洗
澡……”昨天上午，我市长护险
定点护理机构椿熙堂根据林埭
镇徐东村陆阿婆老人家属的预
约，选派了中级护理员马燕华到
其家中开展洗澡机沐浴项目。
这是我市为进一步增进民生福
祉，探索引进的全新长护险生活
照料类服务项目。

在开始沐浴前，马燕华和同
事对陆阿婆进行了基本的生命
体征、皮肤状态检查、家属确认
等一系列澡前评估。随后，马燕
华细心帮助老人享受了一次“洗
澡机沐浴”，整个服务过程耗时
30分钟，陆阿婆无须入水、移动，
躺在床上就完成了全身洗浴。

陆阿婆今年 96岁，4年前因
患病长期卧床。儿媳留在家中
专门照顾她，但也遇到了护理不
专业的难题。“这样洗澡真是太

方便了，有专业的护理员上门，
30分钟只需60元，全部费用由医
保长护险承担，既省时又省力还
放心，为这次服务点赞。”陆阿婆
的儿媳吴文瑶说，以往给老人洗
澡一直是个难题，因为个体力量
和护理技术有限，只能进行简单
的擦洗，常担心因护理不当会导
致血液循环不畅或皮肤病。

重度失能老人的洗浴是一
个容易被忽视的问题。“自洗澡
机投入使用后，已有 4家失能老

人预约该服务，其省时省力安全
健康的优势，大大提升了失能老
人的护理体验感和满意度，避免
了老人因擦洗不当而导致的次
生疾病。”市医保局长护险业管
中心工作人员张颖说。自去年
12月开始，市医保局聚焦失能群
体“急难愁盼”，着力解决居家重
度失能人员的洗澡难问题，调整
了长期护理保险生活照料类服
务项目，将原来的27项生活照料
类服务项目增加完善到 43 项，

“使用洗澡机沐浴”等纳入按需
服务项目，积极推动长护险定点
护理机构使用洗澡机开展助沐
浴服务项目，持续推进我市长护
险创标提效工作走深走实。

接下来，我市还将通过持续
回访、评估，改进优化“洗澡机沐
浴项目”服务流程，明确洗澡机有
关功能要求，制定全市统一的“洗
澡机沐浴项目”操作规范标准，稳
步推广洗澡机使用，更好地满足
失能老人的护理服务需求。

洗澡机助浴省时省力

守护失能人群“洗澡自由”

■记 者 钱澄蓉 陶佳敏
通讯员 徐冰艳

移风易俗
倡树新风

本报讯 新郎新娘骑着自
行车、摄像师坐着小三轮、伴郎
伴娘沿街发喜糖……最近，在独
山港镇街头的一幕“极简接亲”
视频走红网络。

原来在上周日，独山港镇聚
福村的“95后”小伙许君越，在自
己结婚当天，一改过去车队迎亲
的传统，改用公共自行车接新
娘，这不仅简化了接亲流程，更

给新婚妻子和参与婚礼的人带
来了难忘的体验。

说起这次别具一格的接亲
仪式，许君越道出了背后的故
事。今年 2月，独山港镇聚福村
的卫女士夫妇自己主持婚宴，他
们的“极简”受到了无数网友点
赞。自此，为婚礼“减负”、让幸
福“加码”的新婚俗观，逐渐被村
里人接受，许君越也萌生了办一
场“不一样的婚礼”的想法。两
个月前，他们夫妻俩开始筹备婚
礼，想到了用单车接亲。“我们两

家只相隔了 2公里左右，如果使
用传统的婚车接亲有点画蛇添
足。”许君越说，于是他们最后锁
定了公共自行车接亲。

婚礼当天，新郎带着12辆精
心布置过的公共自行车出发，接到
新娘后，车队扩充到了17辆公共
自行车，来回的路上还有一辆小三
轮车载着摄像师。这个“简配”版
的迎亲队伍，成了当天路上一道独
特风景，当遇到道喜的行人，就递
上一包喜糖，还有一些小朋友主动
跟新娘子合影。不少路人，也将这

温馨一幕拍摄下来，发到了朋友
圈。“虽然我们接亲仪式很‘简洁’，
但我们一路上受到了更多的祝福，
路人恭喜声一路相随，这正是我们
追求的轻松、欢乐的婚礼。”许君越
说，甚至是伴郎伴娘着装也是大家
各自喜欢的衣服，没有刻意指定整
齐划一的礼服。经过估算，公共自
行车接亲为这场婚礼节约了6000
多元费用。

“通过走访我们发现，简办
婚礼其实迎合了年轻人的实际
想法，因此在日常工作中，我们

加强了常态化的宣传引导，主要
帮助做一些父母辈的思想工作，
让他们也能给予支持。”独山港
镇聚福村党委书记潘志浩说，村
里前后两场“简办婚礼”也给移
风易俗带来了新思路，接下来将
进一步引导村民从“简办”一个
环节做起，推行新的婚俗观。

骑单车“驶入”婚姻殿堂
独山港这场“极简接亲”新意足

■谢付良

■记者 徐玉霞 通讯员 时 逸

本报讯 近日，平湖市首次林草种质资源普
查工作全面完成。本次普查全面清查了我市已
收集保存林草种质资源、栽培利用种质资源、野
生林草种质资源和古树名木种质资源等，开展了
重要树种优良林分和重点林草植物关键群体调
查，为我市重要林草种质资源遗传保护和开发利
用奠定了坚实的基础。

据统计，全市共完成种质资源调查样线 37
条，覆盖全部3个街道、6个镇，调查登记林草物种
194种，隶属于 67科 128属，其中省定重点种 61
种。清查主要栽培林草种质资源77种，分析了在
林业造林、苗圃育苗和景观绿化等不同场景的利
用效果。调查筛选出重要树种优良单株 102株，
其中省重点种72株，以香樟、榉树、乌桕、榔榆、朴
树等乡土树种为主。调查筛选朴树、黄檀、海桐
等我市特色树种优良林分8个、关键群体4个。

我市将对调查筛选出的重要林草种质资源
继续开展收集保存和评价利用，加强对特色树种
优良林分和关键群体的保护，助推我市林草事业
高质量发展。

我市完成首次
林草种质资源普查

□丰收季·新“丰”景

我市创新推进“架空层还民”行动，不少小区
原本处于闲置或被电动自行车、废旧物品堆放侵
占的空间，通过整治提升，变身为居民休闲、娱
乐、健身的好去处，也成了承载民生幸福的“新阵
地”。

架空层是指仅有结构支撑而无外围护结构
的敞开空间层，它通常位于建筑物底部，不直接
与地面接触。架空层设计初衷主要是增加通风
和防潮，改善居住环境，增加公共活动空间等。
然而由于电动自行车充停供给不足等原因，不少
居民住宅小区的架空层主要用于电动自行车停
放充电，不仅降低了小区品质，而且还存在巨大
的消防安全风险。

今年以来，我市把小区住宅架空层停车的全
面清理与改造，纳入电动自行车安全隐患全链条
整治行动，按照“疏堵结合、因地制宜”的原则，积
极推进“架空层还民”行动，不但有效解决车辆的
充停“痛点”，也推动了一大批架空层回归本源。
比如为让“架空层”不再被“架空”，不少小区通过
增设儿童游乐设施、老年活动设施、健身体育活
动设施等，丰富架空层的服务功能，将架空层打
造成了服务居民的“新空间”。

事实证明，架空层改造对于引导群众自治，
挤压违规充停空间，提升小区的安全指数，都有
着十分明显的作用。而多元化的改造提升，还改
善了市民的居住品质，改造后的架空层作为社区
活动的重要场所，也有助于促进邻里之间的交流
和互动，激发居民群众的主人翁责任感，增强社
区的凝聚力。

据相关部门前期排摸，我市有380多个架空层
用于电动自行车充停，涉及50多个小区，目前“架
空层还民”行动还在持续推进。期待各地加快推
进进程，通过多元化改造，将架空层真正打造成成
贴近居民生活所需的“共享微空间”，赋予架空层多
种应用场景，探索人居与自然关系的更多可能，并
注重后期运营、维护和人性化服务，提升“空间靓
度、服务精度、参与温度”，推动架空层“场地常用、
活动常办、服
务常抓、群众
常来”，让“架
空层”不再被

“架空”。

让“架空层”
不再被“架空”

【“丰”景上新】设施农业智
能管理系统让农业种植“更聪
明”

【亮点采撷】一排排蔬菜旺
盛地生长着，机械手臂不停地挥
舞着，一筐筐采收好的新鲜蔬菜
正忙着装车发货……近日，记者
来到平湖农业经济开发区的
AIoT智慧农业产业融合示范园，
AI与农作物在这里共同编织着

丰收的希望。
走进种植棚，只见无土栽培

的芝麻菜整齐地长在种植盘上，
底下是精准配比的营养液，偌大
的种植棚内不见一个工人，在人
工智能的调控下植物便可旺盛
生长。

在这里，AI能与农作物“对
话”。公司自主研发的设施农业
智能管理系统 AIPaaS可以自动
判断蔬菜生长状态、提醒采收、
识别克重等，通过人工智能和智

慧温室的深度融合，让农业种植
“更聪明”。眼下气温变化大，在
芝麻菜种植大棚里，AI派上了大
用场。“我们在作物间安装了传
感器，当传感器捕捉到温室内温
度过高、光照过强时，智能管控
系统就会及时启动遮光帘、打开
水帘、启动水肥系统等，及时降
温增湿，并且一天24小时全程运
行。”AIoT智慧农业产业融合示
范园技术主管胡耀峰说。在胡
耀峰的手机上，可以看到育苗时
间、移栽时间、计划采收时间等，
管理精准到以“颗”为单位。

智能管控系统就如同一位
经验丰富的种植户，由它“照顾”
农作物，胡耀峰十分安心。“AI能
够进行自主学习，而它学习的养
料，不仅有先进的专家院士研究

成果，也有老农人的经验总结，
将它们整合起来通过算法学习
升级，能够为作物生长提供一套
更精细的管理模式。”胡耀峰
说。根据作物的生长环境需求，
提前设置好环境参数，在生长过
程中系统能够自动调整，综合调
节室内温、光、水、肥、气等，让农
作物在最优的环境和营养条件
下生长。在这套系统下，能最低
限度地使用水、能源和肥料，实
现节省人工 30%，产量提升 20%
以上的效果。

智能装备和技术成为“新农
具”，一套AIPaaS环控系统为整
个园区运作提供解决方案。在
另一个生菜种植大棚内，旋转机
械臂搭配上自动化种植苗床，生
菜种植可以根据生产计划和植

物生长周期自动移动植物，全程
只有采摘过程需要人工参与。
同时，生菜种植分为了高密度和
低密度种植区，在前期菜小的时
候就可以栽到高密度区，等到生
长的后半部分就可以移到低密
度区，这样整体的种植面积利用
率大大提高，能够增加 30%的种
植量，整个生菜种植区域全年最
多种植十茬，生产效率大大提
高。

以前靠经验种植，现在更多
依靠数字化、智能化种植。“AI种
植是未来农业的发展方向，目前
主要用在绿叶菜种植，未来我们
还将把数据作为关键生产对象，
不断升级环境控制设备，提高管
理精度和准确度，并推广给更多
种植户。”胡耀峰说。

蔬菜大棚不见人蔬菜大棚不见人 藏着满满藏着满满““科技味科技味””
编者按：丰收是大地的馈赠，是耕耘的回报。眼下正是丰

收好时节，平湖大地处处展现着丰收的喜悦。今起，本报将推
出《丰收季·新“丰”景》专栏，让广大读者跟随记者的脚步，走进
农业基地、农业项目，挖掘“丰”景背后的农业新力量，讲述造

“丰”景的人与这片土地双向奔赴的故事。敬请关注。

遗失声明
●高秀根遗失国内海洋渔船安全证书，证书编号：
3304820230187，声明作废。

近日，马士达篆刻书法展在平湖玺印篆刻博物馆展出。该展共展出其精品篆刻作品
103件，书法作品46件，同时制作了全部篆刻展品的原钤印谱。展览将持续到10月10日。

■摄影 王 强
赏篆刻之美

近日，在独山港镇千亩花卉基地，中国红、果
汁阳台等月季都已含苞待放，大棚内管理人员忙
着浇水、摘叶，为国庆出货做足准备。

■摄影 王 强 张丹燕


